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Как яркий разноцветный октябрь насыщенна 
жизнь в Горном университете. Студенты празд-
новали День Первокурсника, ходили в походы, 
ездили в Технотуры по предприятиям области, 
участвовали в научных конференциях… И во 
всем этом калейдоскопе не забыли про День 
рождения Килы. С этой народной игрой в на-
шем университете познакомились год назад –  
7 октября. В старинной русской забаве студен-

ты увидели динамичный спорт, в котором со-
четаются элементы футбола, регби, гандбола и 
борьбы. Команда нашего университета «Горный 
Алмаз» стала серебряным призером Кубка Ура-
ла по Малой Киле. А недавно горняки высту-
пили в составе сборной Свердловской области 
на Всероссийских соревнованиях «Богатырская 
сеча», где завоевали «серебро».

На фото – турнир  в честь Дня рождения Килы.

ГОРНЫЙ –
ОДНА КОМАНДА
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тором Уральской государственной 
сельскохозяйственной академии), и 
к Горному университету, где сегодня 
возглавляет кафедру стратегическо-
го и производственного менеджмен-
та. VI Международная научно-прак-
тическая конференция «Глобальные 
и национальные проблемы продо-
вольственной безопасности: уроки, 
вызовы и новые возможности» про-
ходила в течение трех дней на ин-
женерно-экономическом факультете 
УГГУ.

Академик Сёмин напомнил со-
бравшимся, что первый региональ-
ный закон о продовольственной 
безопасности подписал выпускник 
Горного университета, первый гу-
бернатор Свердловской области 
Эдуард Россель.

В рамках конференции были 
заявлены самые разные темы: по-
священные борьбе с изменением 
климата в транснациональном мас-
штабе, продовольственной безопас-
ности в условиях геополитической 
напряженности, инновационной пе- 
реработке молочной продукции, 
цифровизации сельского хозяйства... 
Есть что рассказать и ученым Горного 

А К Т УА Л Ь Н ОН О В О С Т И

Горняки – в числе лучших 
шахматистов в России и за  
рубежом. На чемпионате мира 
среди юниоров, который проходил 
в Мехико, шахматист из УГГУ Ар-
сений Нестеров (гр. УП-21) занял  
2 место. Студентка факультета гео- 
логии и геофизики УГГУ, между-
народный мастер по шахматам 
Лея Гарифуллина (гр.ТТР-23) вы-
играла чемпионат России по бли-
цу. На Всероссийских соревно- 
ваниях, которые проходили в Том- 
ске, студенты УГГУ заняли 1 мес- 
то в командном зачете. В лич- 
ном первенстве победу одержали 
А. Гребнев (гр. ТТР-23) и Е. Бори-
сова (гр. ОП.ш-20), серебро завое- 
вали А. Голубова и С. Лобанов 
(гр. ТТР-19).

***

Более 140 представителей  
горных предприятий из Ека-
теринбурга, Кирова, Новокуз- 
нецка и Тулы побывали в На-
учно-исследовательском лабо-
раторном центре УГГУ. Специа- 
листы изучали новые методики 
анализа вещества и знакомились 
с современным оборудованием 
для промышленных и научных 
лабораторий: от приборов для 
пробоподготовки до комплекс-
ных автоматизированных систем. 
Центр Горного университета осна-
щен передовым и дорогостоящим 
оборудованием. Его возможности  
заинтересовали представителей 
предприятий ЕВРАЗ, ПАО «Урал-
машзавод», ПАО «Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА» и др.

***

Делегация из Китая посе-
тила УГГУ. Мировой лидер по 
производству компрессоров и 
буровых установок – компания 
Kaishan – регистрирует фирму в 
России, поэтому ее представители 
приехали на Урал, в самое серд-
це горнодобывающей отрасли. 
Ректор Алексей Душин рассказал 
гостям об истории горного об-
разования и о том, что УГГУ со-
трудничает сразу с несколькими 
университетами Китая. Посетили 
делегаты из Поднебесной и глав-
ную сокровищницу минералов 
Урала – Геологический музей.

Понимание проблем – 
ключ к успеху

В УГГУ состоялась VI Междуна-
родная научно-практическая 

конференция «Глобальные и на-
циональные проблемы продоволь-
ственной безопасности: уроки, вы-
зовы и новые возможности». Свои 
доклады представили больше сот-
ни экспертов в сфере экономики и 
продовольственной безопасности. 
Организационный комитет конфе-
ренции возглавил академик РАН, 
Заслуженный деятель науки и За-
служенный экономист России, про-
фессор Александр Сёмин. 

– Символично, что наша конфе-
ренция стартовала 16 октября – во 
Всемирный день продовольствия. 
Опять же не случайно в шестой раз 
такое масштабное событие проходит 
в Уральском горном университете. 
У аграрного и горнопромышленного 
комплексов немало общего. Топли-
во, торфяные удобрения, мелиоран-
ты – все эти во многом «аграрные» 
темы актуальны для ученых-гор-
няков, и о них также шла речь на 
Конференции, – отметил Александр 
Николаевич. Сам он имеет непосред-
ственное отношение и к сельскому 
хозяйству (в 1995–2010 гг. был рек-

От проблем с продовольствием до «экономики счастья» – резуль- 
таты важнейших исследований в Уральском горном университете 
представили ученые из России и 13-ти стран зарубежья.



32023 / Октябрь

Эксперт из США Д. Неганов

университета: в научно-исследова-
тельском лабораторном центре УГГУ 
идет разработка композиционных 
мелиорантов для использования в 
природоохранных и аграрных целях.

По итогам конференции в науч-
ный сборник войдут также доклады 
об ИТ-технологиях и искусственном 
интеллекте в сельском хозяйстве, 
вопросы подготовки кадров для 
АПК, экополитики, агротуризма и 
«экономики счастья».

Стоит отметить, что помимо рос-
сийских ученых, о продовольствен-
ном обеспечении населения Герма-
нии, Венгрии, Китая, США, Боливии 
и Казахстана рассказали предста-
вители этих стран. К примеру, ру-
ководитель компании «Rathenow 
Paletten Technology» Кристоф Га-
рибов вышел на связь из Берлина: 
он остановился на ценовой поли-
тике стран ЕС в отношении продо-
вольствия и рассказал, что каждый 
год цены на продукты питания в Ев-
росоюзе растут в среднем на 5%. 

Китаянка Лю Цзыжоу отметила, 
что ее страна все еще существенно 
зависит от импорта мяса, рыбы и 
фруктов. Лучше всего внутренний 
рынок Китая обеспечен зерновы-
ми культурами (страна производит 
95% от своих потребностей), и одна 
из главных задач на сегодняшний 
день – обеспечить рост доходов 
фермеров и преодолеть проблему 
бедности в сельской местности.

О необходимости развития 
сельского хозяйства в африканской 
Республике Камерун сообщила ее 
уроженка – магистрант Уральского 
государственного горного универ-
ситета Овона Элайна. Она учится 

на кафедре природообустройства 
и водопользования УГГУ и надеет-
ся применить полученные знания в 
своей стране.

Помогать соотечественникам 
развивать экономику наме-

рен и бизнес-консультант Дмитрий 
Неганов. Выходец из России, с юно-
сти он живет в США – там получил 
образование и сегодня работает ру-
ководителем отдела международ-
ной консалтинговой компании. На 
конференцию в УГГУ Дмитрий при-
летел из Цинциннати.

– Я уже тридцать лет живу и 
работаю в США, но очень хотел бы 
работать в России, приносить здесь 
пользу, перевезти сюда свою семью. 
В следующем году на русском язы-
ке выйдет моя новая книга «Теория 
потоков» – она о новой методике 
управления компаниями, – проком-
ментировал газете «Горняк» Д. Не-
ганов. Автор новой экономической 

теории рассказал о своей методике, 
в центре которой находятся не при-
быль и акционеры, а рядовой со-
трудник компании. Люди, коллектив 
фирмы – основной фактор успеха в 
бизнесе. В качестве примера эксперт 
приводит американскую сеть быто-
вой электроники Best Buy, которая 
благодаря верной кадровой поли-
тике выстояла и процветает несмо-
тря на мощнейшую конкуренцию.

С лекцией «Основные методики 
управления процессами» бизнес-кон-
сультант из США, в активе которого 
сотрудничество с крупнейшими меж-
дународными корпорациями, высту-
пил перед участниками конференции 
в Горном университете.

– Когда мы говорим о продо-
вольствии, а это тема нашей кон-
ференции, на первый план выходят 
доступность и качество продукции, 
то есть удовлетворение потребностей 
людей в соответствии с их ожидания- 
ми. Стоит подчеркнуть, что понима-
ние проблем – это ключ к успеху. 
Любая организация на самом деле 
существует для решения проблем, –  
сказал эксперт. Проблема     решение   
деньги    важная формула бизнеса. 
Когда Стив Джобс создавал Apple, он 
думал не о большой прибыли, а о 
том, как решить проблему удобства 
и доступности информации. 

По словам Д. Неганова, вслед за 
пониманием проблем и определе-
нием целей организации, необхо-
димо решить вопрос с мотивацией 
персонала. «Сотрудники – это и 
есть качество организации. Отноше-
ние к своему труду и труду других 
людей должно приносить чувство 
гордости. Подумайте об этом: вы 
гордитесь тем, что вы делаете?»

Неправильная кадровая полити-
ка в организации начинается с того 
момента, как кадры заносят в графу 
«расходы» или «ресурсы». Проекты 
строятся вокруг мотивированных 
людей, которым следует доверять, 
отмечает эксперт. Сегодня во всем 
мире популярна «философия Agile», 
в которой важное место занимает 
такое понятие, как «самоорганизую-
щаяся команда».

А что выбрать из многообразия 
инструментов менеджмента – прин-
ципы Деминга или постулаты Гол-
дратта, умозаключения Друкера или 
выводы Ганта – решать практикам. 
Главное помнить: организации су-
ществуют для решения проблем.
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Н О В О С Т И

Быть в «цифре» –  
быть в тренде
Эксперты говорят: сегодня не важно, в какой сфере ты рабо- 
таешь, ИТ-профессионал всегда будет на шаг впереди. В Горном 
университете студентам предложили пройти дополнительное  
обучение и получить диплом Цифровой кафедры. Сегодня 
учиться по ИТ-программам в наш вуз идут и ребята из других 
университетов.

ИТ Д Л Я  В С Е Х

Управлять искусственным ин-
теллектом, владеть 3D-гра-

фикой, проектировать буровые уста-
новки или быть топ-менеджером 
компании по развитию цифровиза-
ции… Самые широкие возможности 
открываются для обучающихся на 
Цифровой кафедре УГГУ. Выступая 
по этому поводу перед студентами, 
на старте нового учебного года рек-
тор Горного университета Алексей 
Душин подчеркнул:

– Цифровая кафедра – это тот 
инструмент, который мы встраива-
ем в наши образовательные про-
граммы бесплатно для вас, чтобы 
вы могли расширить кругозор и 

повысить свою профессиональную 
привлекательность. ИТ-образование 
делает вас более конкурентоспособ-
ными и ценными сотрудниками.

Это право – открыть у себя Циф-
ровую кафедру – получили лишь 
два университета Свердловской 
области. В стране таких вузов око-
ло 10%. Дополнительные предметы 
в сфере ИТ студентам преподают в 
рамках федерального проекта «Раз-
витие кадрового потенциала ИТ-от-
расли» и национальной программы 
«Цифровая экономика РФ». После 
девяти месяцев обучения выпускни-
ки кафедры получают диплом госу-
дарственного образца.

Психодиагностику иност- 
ранных студентов обсудили  
психологи университетов. По 
инициативе Горного состоялся 
первый Всероссийский круглый 
стол «Работа психологических 
служб с иностранными студен-
тами в российских вузах (диа-
гностика, профилактика, коррек-
ция)». Об особенностях работы с 
зарубежными студентами расска-
зали представители вузов Крас-
ноярска, Ярославля, Новосибир-
ска, Симферополя, Екатеринбурга 
и др. городов. Проблемы у всех 
общие: низкий уровень информи-
рованности иностранцев о жизни 
в России, языковой барьер, вы-
сокая физическая и психическая 
нагрузка, связанная с переездом, 
проблемы социализации. Психо-
логи ищут способы решения этих 
проблем.

***

Студенты-камнерезы Гор-
ного представили свою работу  
на двух крупных выставках. На 
«Минерал-шоу» в Екатеринбург 
съехались 350 мастеров ювелир-
ного и камнерезного дела со всей 
страны. Свои работы там предста-
вили преподаватель Горного А. Зи- 
налиев и его ученики А. Луппова, 
Е. Комисарова, М. Борисихина,  
М. Пеннер, А. Симонова, В. Карты-
шов, А. Минина, Е. Бобина, П. Кур- 
батов, П. Реннер, Я. Терехова и  
Т. Масакова. На выставке «Фор-
мула гармонии Каменного Поя-
са» в Сургуте посетители также 
оценили произведения студентов 
УГГУ, которые учатся по направ-
лению «Технология художествен-
ной обработки материалов».

***

Тур ко Дню пожилого чело- 
века устроили для ветеранов 
Горного. В честь праздника ве-
тераны прогулялись по живопис-
ным осенним тропинкам Парка 
лесоводов Урала. Затем горняки 
отправились в спортивную дерев-
ню в строящемся Новокольцов-
ском микрорайоне. Завершилась 
поездка на озере Шарташ, где ве-
тераны устроили пикник, вспом-
нили былые годы и насладились 
теплой погодой.
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Владимир Бочков, 
руководитель Цифро- 
вой кафедры отметил: 
пройти бесплатное обу-
чение по ИТ-направле-
ниям на базе УГГУ могут 

студенты не только Горного, но и дру-
гих вузов. К примеру, больше сотни 
студентов Уральского государствен-
ного университета путей сообщения 
(УрГУПС) уже учатся на Цифровой 
кафедре УГГУ по программе «Цифро-
вая трансформация бизнес-процессов 
организации». Помимо нее универ-
ситет реализует еще семь востребо-
ванных ИТ-программ. Какую из них 
выбрать, студенты решают в зависи-
мости от своей специальности.

Алексей Дружинин,
руководитель образо- 
вательных программ  

«Data Science», 
«COMPUTER VISION 

ENGINEER»  
и «Робототехника и IoT»:

– Кафедра информатики УГГУ реа- 
лизует три программы. «Data Science» 
направлена на построение систем ис-
кусственного интеллекта, обработку и 
анализ больших данных. Программа 
«COMPUTER VISION ENGINEER» – для 
студентов с начальной ИТ-подго-
товкой, умеющих программировать. 
Они будут изучать Байесовские ме-
тоды, методы построения текстовых 
моделей, машинное зрение и т. д. 
В этом году появилась совершенно 
новая программа: «Робототехника и  
Iот», или «интернет вещей».  Она на-
правлена на построение интеллекту-
альных робототехнических систем, 
будет интересна техническим специа-
листам и не требует глубоких началь-
ных компьютерных знаний. В течение 
курса студенты изучат 3D-прототипи-
рование и основы программирования 
с построением различных моделей.

  Юлия Логунова, 
руководитель прог- 

раммы «Автоматизиро- 
ванное проектирование 

в горнодобывающей 
промышленности»:

– Проектирование начинается с 
маленьких деталей, из которых затем 
появляется настоящая большая маши-
на. Сегодня процесс проектирования 
автоматизирован. За время обучения 
по нашей программе студенты получа-

ют компетенции инженера-конструк-
тора и механика высшей квалифика-
ции. Наша задача – научить работать 
в автоматической системе, используя 
программы «Компас», SolidWorks, 
APM WinMachine. Кроме того, ребя-
та получают навыки научно-исследо-
вательской работы, изучают методы 
неразрушающего контроля. 

Сергей Печенкин,
руководитель програм- 
мы «Моушн-дизайн»:

– Моушн-дизайн – 
это создание анимиро-
ванного изображения 

из статичной картинки. Известно, что 
движущееся изображение, сопро-
вождаемое звуком, воспринимается 
значительно лучше – позволяет бы-
стро и кратко передавать информа-
цию. Моушен-дизайнер должен об-
ладать многими навыками, начиная 
от основ режиссуры и композиции 
до 3D-моделирования. Мы работаем 
в программе Blender 3D, которая по-
зволяет воспроизвести весь комплекс 
медиаконтента: моделировать, редак-
тировать видео, накладывать звук, 
применять спецэффекты. 

Людмила Мочалова, 
руководитель про-

граммы «Финансово- 
экономические  техноло- 
гии и анализ данных»:

– Программу реа- 
лизуют совместно сотрудники трех 
кафедр: экономики и менеджмен-
та, информатики, бухгалтерского 
учета и аудита. Программа длится 
9 месяцев, в нее входят 5 дисци-
плин и практика. Полученные зна-
ния пригодятся как студентам эко-
номических специальностей (они 
углубят свои навыки по исполь-
зованию информационных тех- 
нологий), так и студентам техниче-
ских специальностей, которые полу-
чат навыки экономического обосно-
вания инвестиционных проектов. В 
процессе обучения по нашей про-
грамме ребята научатся делать фи-
нансово-экономические расчеты и 
осуществлять анализ данных с ис-
пользованием информационных тех- 
нологий. Знакомство с програм-
мой «1С:ERP Управление предпри-
ятием» позволяет осуществлять 
электронный документооборот и 
управлять различными бизнес-про-

цессами на предприятии. А про-
грамма «Альт-Инвест» помогает 
оценивать эффективность инвести-
ционных проектов. Кроме то-го, 
предусмотрены курсы по анализу и  
систематизации большого потока 
информации, бюджетированию, 
расчету финансовых показателей 
предприятия. 

В заключение своего выступле- 
ния она напомнила студентам: «Если 
будете использовать возможности, 
которые дает университет, – вас 
ждет профессиональный успех!»

Владимир Лядский, 
руководитель про-
грамм «Цифровая 

трансформация горного 
предприятия» и «Циф-
ровая трансформация 

бизнес-процессов организации»:
– Горное производство доста-

точно опасное и находится в удален-
ных местах. Поэтому предприятия 
этого профиля и у нас в стране, и 
за рубежом уже сейчас переходят 
на «цифру». Программа длится 270 
часов. Слушатели познакомятся с ис-
кусственным интеллектом, нейросе-
тями, машинным обучением, цифро-
выми двойниками и компьютерным 
зрением, беспилотными летательны-
ми аппаратами и робототехникой. 
Студентам важно узнать о системах 
планирования ресурсов предприя-
тия. ERP-системы – это комплексное 
интегрированное программное обе-
спечение, которое управляет всеми 
аспектами бизнеса, согласовывая 
финансовое управление, управле- 
ние человеческими ресурсами, ло-
гистикой, производством и распре-
делением. Кроме того, студенты 
познакомятся с современными под-
ходами в автоматизации на горных 
предприятиях, а также с системами 
передачи данных – беспроводными 
технологиями и волоконно-оптиче-
ской техникой. В целом программа 
носит исключительно практический 
характер. Выпускники смогут рабо-
тать на предприятиях в должности 
топ-менеджеров, ответственных за 
обработку и анализ данных, запуск 
цифровых решений и развитие циф-
ровизации.

Цифровая 
кафедра 

на сайте УГГУ:
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Т Е Х Н О Т У Р

ТИТАН 
как двигатель 

прогресса

От зубной коронки до ракеты – где только не используется ти-
тановая продукция предприятия из Верхней Салды! ПАО «Кор-
порация ВСМПО-АВИСМА» является крупнейшим в мире про-
изводителем титана, лидером по его поставкам для авиа- и 
судостроения, атомной индустрии и медицины. Студенты Гор- 
ного университета своими глазами увидели то, без чего не под-
нимется в воздух ни один самолет.

Лидер мировой титановой от-
расли располагается в 170-ти 

километрах от Екатеринбурга. Верх-
няя Салда – это небольшой город 
Свердловской области, неподалеку 
от Нижнего Тагила. Впрочем, «захо-
лустной» Салду никак не назовешь: 
благодаря уникальному предприя-
тию город живет и развивается.

Дворец культуры, кинотеатр, 
парки, стадион, два бассейна, ле-
довая арена и… даже небольшой 
горнолыжный комплекс обеспечи-
вают полноценные условия жизни 
для 12-тысячного коллектива ПАО 
«Корпорации ВСМПО-АВИСМА», 

ее ветеранов и горожан. Только за 
первое полугодие 2023 года пред-
приятие потратило на социальную 
сферу почти 1 млрд рублей – это 
меры по поддержке сотрудников и 
их семей. К примеру, занятия спор-
том, питание на предприятии и про-
езд до места работы практически 
полностью компенсирует работо-
датель. А в этом году руководство 
компании сделало подарок студен-
там вузов и колледжей – в Верхней 
Салде появился пятиэтажный «Сту-
денческий кампус», где в комфор-
табельных условиях теперь живут 
иногородние молодые специалисты, 

которые проходят производствен-
ную практику на предприятии. Со-
временный дизайнерский ремонт 
оценили и студенты Уральского гор-
ного университета. На экскурсию в 
Салду приехали студенты-энергети-
ки и машиностроители: ребят пора-
зил уровень оснащения кампуса, где 
каждая мелочь говорит о гостепри-
имстве Корпорации.

– Когда мы зашли, это было 
«вау»! Вай-фай, душевые, кухня, 
коворкинг, жилые комнаты… Все но-
вое, красивое, качественное: о та-
ком уровне оснащения общежитий 
многие уральские вузы могут толь-
ко мечтать. Это можно сравнить с 
условиями проживания в отеле, – 
отметил студент УГГУ Александр 
Медведев.

Проживание в кампусе – за счет 
принимающей стороны. ПАО «Кор-
порация ВСМПО-АВИСМА» пригла-
шает студентов для прохождения 
производственной практики. Тем, 
кто заключает с компанией договор 
о целевом обучении, выплачивается 
корпоративная стипендия от 6 до 12 
тысяч рублей в месяц.

– При том, что сегодня на пред-
приятии работают 12 тысяч человек, 
наша потребность в кадрах остает-
ся высокой. Мы заинтересованы в 
привлечении и развитии молодых 
специалистов, – отметил ведущий 
специалист отдела по работе с 
учебными заведениями ПАО «Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА» Евге-
ний Ездоков.

Компания производит более 
90% российского титана, и един-
ственная в мире осуществляет пол-
ный цикл производства – от пере-
работки сырья до выпуска конечной 
продукции. Интегрированная в ми-
ровую авиакосмическую промыш-
ленность, ВСМПО-АВИСМА для мно- 
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кузнечно-штамповочное, трубопро-
фильное производства, цехи мех- 
обработки штамповок и нестандарт-
ного оборудования.

Молодежь в цехах Корпорации 
можно увидеть довольно часто: в 
рамках проекта «Промышленный 
туризм» дважды в неделю здесь 
проводят экскурсии. Под большим 
впечатлением от увиденного оста-
лись и горняки.

– Экскурсия очень понравилась: 
все подробно рассказывали, на все 
вопросы я получил ответы. Произ-
водство большое, перспективное –  
компания сотрудничает с зарубежны-
ми странами. Честно говоря, предприя- 
тие меня заинтересовало, условия 
для молодых специалистов отличные. 
Я однозначно прошел бы здесь прак-
тику. Такие, как я, машиностроители, 
Корпорации нужны. А мне интересна 
моя профессия: это ведь самое глав-
ное, чтобы нравилось дело, которым 
ты занимаешься, – отметил студент 
УГГУ Глеб Карпович.

В Верхней Салде побывала пер-
вая группа студентов из Горного. 
Экскурсия была организована Цен-
тром карьеры УГГУ. В Корпорации 
надеются на продолжение сотруд-
ничества и ждут в гости будущих 
инженеров.

гих компаний является основным 
стратегическим поставщиком изде-
лий из титана.

Студенты УГГУ побывали в цехе 
механической обработки колец 
и дисков. Огромные токарно-ка-
русельные станки были сделаны 
специально для Корпорации. Они 
созданы для работы с титаном – 
металлом, который особо ценится 
за высокую прочность и стойкость к 
коррозии.

Титановые сплавы, способные 
к функционированию при высоких 
температурах, используются в авиа- 
двигателях для дисков, лопастей, 
валов и корпусов. Высокопрочные 
сплавы широко применяются в про-
изводстве различных деталей лета-
тельных аппаратов – от мелких кре-
пежных деталей до тележек шасси 
и больших крыльевых балок, вес 
которых достигает 1 тонны.

– Почему мы используем титан? 
Потому что он коррозионностойкий, 
и его масса меньше, чем у сплавов 
на основе стали. В медицине титан 
используют и в зубных протезах, и 
в качестве заменителей костей, по-
тому что он не вступает в реакцию 
с организмом, не отторгается, – по-
яснил начальник технологического 
бюро ПАО «Корпорации ВСМПО- 

АВИСМА» Александр Нечкин.
Горняки увидели процесс изго-

товления титанового кольца диа- 
метром 1800 см для двигателя са-
молета ИЛ. Такое кольцо в цехе де-
лают четверо суток. А затем еще как 
минимум 12 часов проверяют с по-
мощью ультрафиолета на наличие 
мелких дефектов.

– Люминесцентный контроль 
проходят абсолютно все детали. 
Если на поверхности есть вмяти-
на или складка, впоследствии они 
могут развиться в трещину и раз-
рушить деталь. Мы не можем этого 
допустить, ведь речь идет о без-
опасности людей – в частности, 
пассажиров самолета. Поэтому та-
кой жесткий контроль, – расска-
зывает начальник технологического 
бюро ПАО «Корпорации ВСМПО- 
АВИСМА» Андрей Пчельников.

Студенты Горного впервые уви-
дели, как происходит сверление от-
верстий огромных титановых изде-
лий: на 5-метровое сверло подается 
минеральное масло объемом 1000 
литров в минуту.

На Верхнесалдинском предприя- 
тии несколько производственных 
площадок: здесь находится крупней-
ший в мире плавильно-литейный 
комплекс, а также листопрокатное, 

Современный студенческий кампус ПАО «Корпорация ВСМПО-АВИСМА» открылся этим летом.
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К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
прежде всего

Почему в области бушевали пожары, в Первоуральске закон-
чилась вода, а туристическая достопримечательность «Ураль-
ский Марс» опасна для здоровья – эти и другие темы студенты 
Горного университета обсудили с экспертами.

Конференция студентов и мо-
лодых ученых «Гражданская 

безопасность в условиях современ-
ного высокотехнологичного обще-
ства» каждый год собирает ведущих 
специалистов в области экологиче-
ской, промышленной, пожарной без-
опасности. Не стал исключением и 
этот год: послушать экспертов собра-
лись студенты Горного университета, 
которые учатся по направлениям 
«Экология и природопользование» и 
«Техносферная безопасность». Ведь 
именно им завтра стоять на страже 
нашей безопасности.

– Статья 42 Конституции России 
гласит: «Каждый имеет право на бла-
гоприятную окружающую среду», и 
сегодня в сфере экологии у нас дей-
ствуют 480 тысяч нормативных ак-
тов, – обращается к будущим эколо-
гам эксперт Министерства природных 
ресурсов России, член-корреспон-
дент Международной академии наук 
экологии, безопасности человека и 
природы (МАНЭБ) Наталья Пичу-
гина (на фото). Она остановилась на 
главных пунктах национального про-
екта «Экология», который предусма-

тривает эффективное обращение с 
отходами, снижение уровня загряз-
нения атмосферного воздуха, повы-
шение качества воды. И называет 
наиболее проблемные районы стра-
ны и области – это уральский город 
Качканар, где образуется 67 миллио- 
нов тонн отходов в год, и располо-
жено крупнейшее шламохранилище 
в мире; это заброшенные полиго-
ны таких химических гигантов, как 
«Усольехимпром» или Байкальский 
целлюлозно-бумажный комбинат в 
Иркутской области, отравляющие 
почву и воду на сотни километров 
вокруг, это огромное количество 
несанкционированных свалок. Соб-
ственники многих промышленных 
загрязнителей исчезли в небытие, и 
переработка полигонов легла на пле-
чи государства. Чтобы такая ситуа- 
ция не повторялась, экологическое 
законодательство было в корне из-
менено, и теперь политика государ-
ства направлена на предупреждение. 
Плата за негативное воздействие на 
окружающую среду так велика, что 
владельцам предприятий выгоднее 
устанавливать современное эффек-
тивное оборудование и снижать вы-
бросы в атмосферу и сбросы в реки. 
А срок исковой давности за экологи-
ческие преступления – 20 лет.

Кто виноват и что делать сегод-
ня решают в Первоуральске – 

там фактически «высох» городской 
питьевой пруд, основной источник 
водоснабжения. Его воды не хвата-
ет для того, чтобы обеспечить нужды 
города и горожан, и вместо нормаль-
ной воды в кранах у первоуральцев –  
темная, плохо пахнущая жидкость. 
Государственный эксперт по инже- 
нерно-гидрометеорологическим изы-
сканиям Дмитрий Клименко был 

приглашен для обсуждения вопроса 
в крупнейший город области и се-
годня делится своими наблюдения- 
ми со студентами УГГУ. По его сло-
вам, первоуральцы страдают от того, 
что второй год подряд малоснежная 
зима и засушливая осень препят-
ствуют наполнению пруда. Реальное 
решение проблемы – это построить 
резервное водохранилище. Одна-
ко бюджет города такие затраты не 
потянет – нужно областное финан-
сирование. При этом в регионе нет 
долговременного плана устойчивого 
водоснабжения, и вопрос с водой 
становится настоящей проблемой 
растущих городов.

В свою очередь, о проблемах 
лесных пожаров говорил начальник 
отдела мониторинга, прогнозирова-
ния и организации проведения пре-
вентивных мероприятий МЧС России 
по Свердловской области Николай 
Коркин. Этим летом в Свердловской 
области выгорела территория пло-
щадью больше города Москвы. Все-
му виной – человеческий фактор. 
Брошенная спичка, окурок, отдыхаю- 
щие на природе шашлычники… И вот 
уже полыхают гектары леса. Сотруд-
ник МЧС рассказал студентам, как 
спасатели проводят мониторинг си-
туации из космоса, с камер видеона-
блюдения на вышках сотовой связи 
в лесу и на дорогах.

Доцент кафедры геологии и за-
щиты в чрезвычайных ситуациях 
УГГУ Евгения Михеева подчеркну-
ла важность подобных встреч сту-
дентов с экспертами-практиками:

– Сотрудники МЧС, Ростехнад-
зора, Росприроднадзора и других 
участвуют в наших конференциях и 
делятся со студентами своим опы-
том. Кроме того, мы приглашаем 
экспертов-практиков читать лекции 
в Горном университете. После окон-
чания вуза многие ребята строят ка-
рьеру в экологических структурах, 
работают в сфере промышленной и 
пожарной безопасности.
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Двухдневную конференцию ор-
ганизовали кафедра геологии 

и защиты в чрезвычайных ситуациях 
Уральского горного университета со-
вместно с Главным управлением МЧС 
по Свердловской области. После пле-
нарных докладов экспертов заслуши-
вались доклады молодых ученых и 
студентов, которые проводили иссле-
дования по самым разным направле-
ниям. К примеру, об опасности мест-
ной достопримечательности, которую 
еще называют «Уральским Марсом», 
рассуждали студентки Виктория 
Ильиных и Кристина Потоптаева. 
Глиняный карьер возле города Бог-
данович, который удивляет туристов 
космическим ландшафтом и незем-
ной цветовой гаммой, на самом деле 
небезопасен для посетителей. «Мар-
сианская пустыня» техногенного ха-
рактера возникла на месте добычи ог-
неупорной глины. И «манящие» своей 
красотой красноватые озера на самом 
деле содержат вредные для организ-
ма пирит, слюду, кварц, марказит, 
рутил, ильменит... А зыбучие откосы 
холмов, на которых многие стремят-

ся сделать эффектные фотографии, 
грозят обрушением. Студентки Гор-
ного отмечают: для того чтобы нача-
лись работы по ликвидации опасного 
участка, его необходимо включить в 
реестр объектов накопленного вреда. 

Пример грамотной рекульти-
вации еще одного объекта – зоны 
Карельского мраморного карьера –  
привела студентка УГГУ Анаста-
сия Евтушенко. Недавно она пу-
тешествовала по Карелии и заинте-
ресовалась историей горного парка 
«Рускеала», который был создан на 
месте отработанного месторожде-
ния мрамора. Со времен правления 
Екатерины II в XVIII веке мрамор Ру-
скеалы использовался в сооружении 
значимых зданий Санкт-Петербурга 
и дворцовых пригородов. Им был 
облицован Исаакиевский собор, вы-
ложены полы Казанского собора, из-
готовлены подоконники Эрмитажа, 
обрамлены окна Мраморного дворца 
и фасад Михайловского замка… До-
быча ценного материала в Карелии 
прекратилась лишь в 1996 году, по-
сле чего начали подсчитывать «убыт-

ки»: уничтоженный лес, обедневшая 
почва, исчезнувшие виды животных 
и птиц, загрязненный воздух… В на-
стоящее время мраморный карьер 
признан памятником историко-куль-
турного наследия и благоустроен для 
посещения туристов. Проложены эко-
логические тропы, открыт подземный 
маршрут, в парке проходят концерты 
и экскурсии. «Жемчужиной» нового 
парка является непосредственно за-
топленный мраморный карьер. Ту-
ристы прогуливаются по рукотвор-
ным подземным штольням: видят, 
что скрыто под озером, и как рабо-
тали раньше каменотесы. «Горный 
парк «Рускеала» – это яркий пример 
восстановления истощенного место-
рождения, возвращения к жизни 
природы севера», – заключает свое 
выступление А. Евтушенко.

Как отходы превратить в дохо-
ды, а именно о способах вы-

работки электроэнергии из бытовых 
сточных вод слушателям рассказали 
студентки УГГУ Вера Курмачева и 
Диана Солоницына. Они представи-
ли три варианта получения энергии –  
с помощью биогаза, микрогидроэлек-
тростанции и микробного топливного 
элемента. Альтернативным источни-
ком энергии могут служить городские 
очистные сооружения. И подобные 
проекты уже реализуются в России. 
К примеру, в Томской области уста-
новили мини-ГЭС: ее стоимость –  
35 млн рублей, окупаемость – 3–4 
года. Станция использует сточные 
воды очистных сооружений города 
для получения энергии. Она распо-
ложена на территории ЗАТО Северск, 
на городском канализационном кол-
лекторе – месте сброса сточных вод 
с очистных сооружений Томска и Се-
верска. Мощность новой установки –  
1 000 кВт (1 МВт), электроэнергия 
уже выдается в общую электриче-
скую сеть и покупается ОАО «Томск- 
энергосбыт».

Мировой тренд таков, что с каж-
дым годом доля возобновляемой 
энергетики в общем объеме гене-
рируемой энергии будет все выше.

На конференции студенты пред-
ставили больше двадцати исследо-
ваний. Были в этом году и постер-
ные доклады (в виде плакатов): их 
размещали на стендах студенты 1–2 
курсов УГГУ. По результатам работы 
участники конференции были на-
граждены дипломами Горного уни-
верситета. 

«Рускеала» – парк 
на месте карьера
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Побывали в сердце ледяной пещеры, исследовали дно древнего 
моря, изучили останки доисторических ископаемых… Десятки 
интересных заданий и маршрутов для будущих геологов подго-
товили организаторы первого Международного геологического 
чемпионата «ГеоВызов». Соревнования проходили в Башкирии 
и длились шесть дней. УГГУ представляла команда «Разведка 
молотком».

Со всей страны в Уфу съехались 
студенты-горняки. Это первые 

такие масштабные соревнования сре-
ди вузов горного профиля. И ребята 
из команды Уральского горного уни-
верситета понимали, что представ-
ляют мощный горнопромышленный 
регион, где рудознатцы славились 
своим мастерством еще сотни лет на-
зад. Положение, как говорится, обя-
зывало выступить на высоте.

– Можно сказать, что мы готови-
лись к «ГеоВызову» все лето. В июне 
побывали на слете научных студен-
ческих обществ геологических вузов 
в Тюмени, где были самые разные 
задания – от определения минера-
лов и распределения ярусов соглас-
но стратиграфической шкале до раз-
бивки лагеря в лесу, – рассказывают 
студенты факультета геологии и ге-
офизики УГГУ Эсмира Отрадных и 
Данила Горбачев. – Затем отпра-
вились на полевые работы в составе 
Северной научно-исследовательской 
геологической экспедиции (СНИГЭ), 
организованной преподавателями 
Горного университета.

В экспедиции студенты и пре-
подаватели исследовали Артинскую 
площадь, определяли места залега-
ния полезных ископаемых. Группе 
нужно было пройти в общей слож-

ности 540 км: по словам участни-
ков, это была настоящая проверка 
на прочность.

Без интернета, 
в окружении зверей
По словам студентов, полевая 

практика помогает понять, подходит 
ли тебе профессия геолога. Когда 
идешь много километров по жаре, 
через буреломы, несешь на себе ме-
шок с пробами, инструменты, и при 
этом знаешь, что никто за тебя этого 
не сделает… «Ты должен сам пройти, 
это проверка себя», – говорит Эсми-
ра Отрадных. Она и ее напарник – 
инженер-геолог Е.А. Жуклин – вы-
полнили самый большой объем по 
прохождению маршрутов – 170 км.

– Мы занимались литохими-
ческим опробованием: собирали в 
реках пробы со дна, чтобы опре-
делить, есть ли там что-то ценное, 
например, медь, золото, свинец, 
платина… Проходили геологические 
маршруты и проводили геохими-
ческие исследования: отбирали ка-
менный материал, смотрели, какие 
породы встречаются в карьерах. Все 
это в условиях нетронутого леса, где 
можно запросто встретить медведя, 
лося или косулю. К примеру, пока 
собираешь пробу, рядом в малин-
нике могут лакомиться медведи, 
– рассказывают будущие геологи. 
Оказывается, до них на Артинской 
площади проводила свои исследо-

вания лишь группа академика Д.В. 
Наливкина в 1946 году. Ребята ви-
дели записи ученого. Поскольку в 

ВЫЗОВ принимает 
«Разведка молотком»

Ч Е М П И О Н А Т

послевоенные годы геологи торопи-
лись выполнить важную работу по 
разведке полезных ископаемых для 
нужд страны, они очень быстро про-
ходили местность. И сегодня юные 
геологи вносят корректировки и 
уточнения в те карты, которые ри-
совались много лет назад, ощущая 
важность своей работы.

Северная научно-исследова-
тельская геологическая экспедиция 
(СНИГЭ) с 1976 года занимается вы-
явлением и оценкой месторождений 
полезных ископаемых на Полярном, 
Северном и Среднем Урале. Вме-
сте с учеными Горного университета 
студенты изучают новые территории 
для создания минерально-сырьевой 
базы для нужд предприятий.

«Пришел. Увидел. Победил»
Знаменитой фразой Юлия Цеза-

ря можно охарактеризовать участие 
наших студентов в Международном 
геологическом чемпионате «ГеоВы-
зов». По результатам соревнований 
у ребят пять (!) призовых мест на 
различных этапах: они стали 3-ми в 
«Шлиховом опробовании» и «Пале-
онтологии», 2-ми в соревнованиях 
по «Геохимии» и 1-ми в конкурсе 
проектов. В общем зачете у коман-
ды УГГУ 2-е место. Уральцев обошли 

С Л О В А Р И К   Г Е О Л О Г А

Стратиграфия (от лат. stratum – слой и греч. γράφω – пишу, рисую) –  
раздел геологии об определении геологического возраста слоистых 
осадочных и вулканогенных горных пород.
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лишь хозяева чемпионата (команда 
из Уфы) и геологи из Санкт-Петер-
бургского горного университета.

– Стоит отметить, что соперни-
ки, а их было больше 120 человек 
со всей страны, были достаточно 
подготовленными. Многие уже не 
в первый раз участвуют в подобных 
соревнованиях. Некоторые вещи 
нам пришлось осваивать «на ходу». 

К примеру, раньше мы не сталки-
вались с радиометрией, а на «Гео- 
Вызове» нужно было прибором 
измерять излучение от горных по-
род, которые находятся под землей, 
определять аномалии и составлять 
отчет. Спасибо нашим преподавате-
лям – ввели нас в курс дела перед 
чемпионатом, и мы с этим заданием 
справились, – рассказывают Эсми-
ра Отрадных и Данила Горбачев. 

Геологи должны не просто об-
ладать навыками поиска полезных 
ископаемых. Они первыми опреде-
ляют экономическую целесообраз-
ность добычи той или иной горной 
породы: выгодно ли на этом месте 
строить карьер, хватит ли запасов 
на долгий срок.

Программа соревнований была 
очень насыщенной: за четыре дня 
нужно было пройти больше десятка 
испытаний. Свою команду горняки 
из УГГУ назвали «Разведка молот-
ком», сокращенно РМ – таково обо-
значение их группы в вузе. Чтобы 
справиться с большим количеством 
заданий, студенты разделились по 
направлениям. К примеру, Алиса 
Мариевская как опытная туристка 
участвовала в соревнованиях, где 
нужно было продемонстрировать 
туристические навыки: разбить па-
латку и разжечь костер. Екатерина 
Соколова в вузе – активист, поэто-
му ей доверили защиту проектов ко-
манды. Отличница Юлия Нефедова 
помогала в сложных состязаниях по 
геохимии и гидрологии. В непростых 
ситуациях команда чувствовала под-
держку своего наставника – старше-

С Л О В А Р И К   Г Е О Л О Г А

Геохимические исследования необходимы для получения точных 
химических знаний о горных породах или почвах определенной 
местности. Применяются при изучении месторождений. 
Литохимическое опробование заключается в массовом отборе 
проб малого веса (20-50 г) из почвенного слоя, с поверхности или 
с небольшой глубины (до 1 м).

го преподавателя кафедры геологии, 
поисков и разведки месторождений 
полезных ископаемых Артема Кон-
стантиновича Трутнева. 

Ребята вспоминают наиболее ин-
тересные и сложные задания. Одно 
из них – создание и описание «Гео- 
логической тропы». Конкурсантов 
сводили на экскурсию по Дудкинско-
му разрезу, где они отбирали образ-

цы пород. Суть задания в том, чтобы 
составить проект по привлечению 
туристов. Нужно просто и интересно 
рассказать людям об особенностях 
данного объекта именно с точки зре-
ния геологии. В этом нашим студен-
там помог подобный опыт работы со 
школьниками. Перед поездкой в Уфу 
горняки выполнили социальный про-
ект под названием «Знают ли дети, 
что есть не только география, но и 
геология?», цель которого заинтере-
совать школьников геологией и рас-
сказать о профессии геолога.

– Для начала мы провели опрос 
среди учащихся разных школ, на 
наши вопросы ответили 342 учени-
ка с 6 по 11 класс. С учетом анке-
тирования был составлен проект по 
созданию детского лагеря, где ре-

бята будут проходить геологические 
маршруты, проводить эксперимен-
ты, вести блог про геологию, слу-
шать мини-лекции. Мы хотим, что-
бы они поняли, что вокруг не просто 
камешки: они откуда-то появились 
и имеют свои названия. Наш соци-
альный проект понравился жюри 
«ГеоВызова» и занял 1 место. Секрет, 
видимо, в яркой, наглядной презен-
тации, построенной на диаграммах и 
графиках. А сам проект по финансам 
не затратный, так как в УГГУ уже есть 
необходимая база: все виды мине-
ралов, учебная литература. В проек-
те мы делали упор на практическую 
часть, поскольку геология – предмет 
конкретный, все нужно трогать рука-
ми, – рассказывают горняки.

К довольно сложным этапам 
студенты также отнесли «Палеон-
тологию». Данилу Горбачеву нужно 
было определить, что перед ним за 
ископаемое, описать его возраст, 
образ жизни, к какому роду, клас-
су и типу оно относится. Ошибить-
ся довольно просто, ведь речь идет 
жизни на Земле сотни миллионов 
лет назад… Студенту УГГУ попались 
образцы древних брахиопод, нум-
мулитов и кораллов, и он с задани-
ем справился. За 3 место в «Пале-
онтологии» Данил привез статуэтку 
из коралла.

А еще наши студенты привез-
ли домой массу впечатлений. Ребя-
та по-настоящему прочувствовали 
национальный колорит Республики 
Башкирия: они надевали местные ко-
стюмы, ездили на лошадях, стреляли 
из лука, пили кумыс… И увидели глав-
ную достопримечательность тех мест 
с точки зрения геологии – эталонный 
разрез «Усолка», по которому мож-
но проследить хронологию развития 
планеты Земля в нижнепермский пе-
риод палеозойской эры, начавшийся 
примерно 294 миллионов лет назад.

Чемпионат «ГеоВызов» стал важ-
ной вехой для дальнейшего про-
фессионального развития студен-
тов УГГУ. Они получили сертификат 
на прохождение производственной 
практики в АО «Павлик» – крупней-
шем золотодобывающем предприя-
тии на Дальнем Востоке. Кроме того, 
способных студентов начали пригла-
шать на стажировку и другие крупные 
компании. И мы еще увидим членов 
команды «Разведка молотком» на 
многих геологических соревнованиях 
и научных конференциях.
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У В Л Е Ч Е Н И Е

Застывшая красота
Прозрачный, как водная гладь, 

аквамарин, радужный турма-
лин, бушующий изнутри гелиодор, 
цвета неземных цивилизаций метео-
рит Сеймчан… В это трудно поверить, 
но сейчас в архиве студента-гео-
физика Ильи Костылева 50 тысяч 
фотографий камней. Все богатство 
уральских недр он увидел в объ-
ективе фотоаппарата – с тех самых 
пор, когда в мае 2022 года взял в 
руки профессиональный Olympus. 

– Фотоаппарат мне выдал ди-
ректор Уральского геологического 
музея Дмитрий Алексеевич Клейме-
нов. С тех пор я снимаю коллекции 
камней нашего музея – и для на-
учных целей, когда нужно выпол-
нить описание найденного мине-
рала, и для художественных, когда 
мы готовим к выпуску новогодний 

календарь, открытку или книгу, по-
священные музею и Горному уни-
верситету, – рассказывает Илья. Его 
работа важна для университета. К 
примеру, когда в прошлом году уче-
ными УГГУ был обнаружен новый 
минерал (первая находка в России 
и третья в мире), Илья Костылев на 
высочайшем уровне выполнил ма-
кросъемку Петерсита иттрия. Таким 
образом, минерал размером всего 
несколько миллиметров предстал 
во всей красе перед широкой ауди-
торией. Об открытии уральских уче-
ных узнал буквально весь мир.

Сегодня творчество молодого 
фотографа украшает годовой ка-
лендарь Уральского горного уни-
верситета. На его страницах – дра-
гоценные камни России, большей 
частью добытые на уральской зем-

ле. Как фотограф добивается такого 
эффекта – прозрачности материала, 
насыщенности цветов, тончайшей 
игры света и тени? – этот вопрос мы 
задали автору.

– При съемке драгоценных кам-
ней важно передать их объем, что-
бы на фотографии минерал был 
«настоящим», хотелось к нему при-
коснуться. Для этого я использую 
специальные настройки фотоаппа-
рата, например, такую функцию, как 
«брекетинг» – она позволяет сни-
мать слоями, и весь объект выгля-
дит четким, нет размытия краев. При 
этом, естественно, объектив настроен 
на макросъемку, то есть увеличение 
изображения, – рассказывает Илья. 
Молодой фотохудожник подчерки-
вает: при съемке драгоценных кам-
ней важны свет и фон. Некоторые 

Аквамарин в альбите 
(Адуйские копи)

Илья  Костылев
(съемка в музее)

Кварц-волосатик 
(россыпи в долине р. Нейва)

Аметист 
(Мурзинские копи)

Александрит 
(Малышевское месторождение)
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В Уральском геологическом му-
зее Илья Костылев работает техни-
ком, в свободное от учебы время. В 
его обязанности входят подготовка 
и систематизация коллекций, ор-
ганизация музейных мероприятий, 
поездки за каменным материалом. 
К примеру, недавно экспедиция с 
его участием в Челябинской обла-
сти обнаружила новый декоратив-
но-поделочный камень – Вишне-
горит. И первым его запечатлел на 
фото, конечно же, Илья. 

– У Ильи редкий дар – он видит, 
чувствует камни. Умеет подчеркнуть 
огранку и передать красоту минера-
ла, – отмечает директор геологиче-
ского музея Дмитрий Клейменов. 
В России не так много фотографов, 
профессионально снимающих дра-
гоценные камни. Музей при Горном 

камни на свет реагируют особенно 
чутко. К примеру, александрит меняет 
окраску в зависимости от освещения: 
если свет холодный, то александрит 
на фото будет зеленым, если свет те-
плый, то камень получит фиолетовый 
оттенок. Такие же метаморфозы про-
исходят и с изумрудом: при некото-
рых видах освещения на снимке он 
получает голубоватый оттенок.

Нужного отражения и равно-
мерного фона на фотографии Илья 
добивается с помощью глянцевого 
фотофона. Для прозрачных объек-
тов съемки использует фольгу на 
заднем плане. И это именно тот слу-
чай, когда фотограф в буквальном 
смысле слова «пылинки сдувает» 
со своих моделей, ведь при макро-
съемке на поверхности камня видно 
абсолютно все.

университете – это целая кладезь 
бесценного материала. К примеру, 
Илье повезло сделать фото больше 
двух десятков образцов камней с 
других планет, или попросту метео- 
ритов. Один из них, сеймчанский 
метеорит, является осколком древ-
ней протопланеты – он образовал-
ся 4 млрд лет назад, раньше, чем 
на Земле зародилась жизнь. Если 
всматриваться в рисунок на его по-
верхности (на фото – срез метеори-
та), можно представить хаос дина-
мично расширяющейся Вселенной. 

Сейчас Илья Костылев учится на 4 
курсе факультета геологии и геофи-
зики, и ему там очень нравится. Он 
отличник и староста группы. Работать 
в будущем планирует по профессии. 
А это значит, что его путешествие в 
мир камней продолжится.

Земли и Космоса
Петерсит иттрия 

(макросъемка)

Рубин 
(месторождение Рубиновое)

Сапфир 
(Ильменские горы)

Турмалин 
(Липовское месторождение)

Метеорит Сеймчан
(п. Сеймчан, Магаданская область)
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нии 9 сего января ассигнованы день-
ги на содержание персонала инсти-
тута. Во всяком случае, если моя 
миссия увенчается успехом 
в Петрограде, об открытии 
института и приеме слуша-
телей будет своевременно 
объявлено в наших местных 
и пермских газетах».

Из ответа реалисту пре-
дельно ясно вырисовывает-
ся ситуация, сложившаяся с 
Горным на начало 1915 г. – 
«…по случаю войны, все уже 
разрешенные правитель-
ством кредиты… закрыты». 
Открыть их могли никак не 
раньше окончания войны, и 
это в лучшем случае. А война только 
началась. Когда и как она кончится, 
никто не знал. Поэтому рассчитывать 
можно было только на свои силы и 
средства. В Екатеринбурге так и по-
ступили. Начали с того, что решили 
сосредоточить все полномочия по 
созданию института в одних руках – 
в руках будущего ректора. При этом 
предполагалось создать Строитель-

Г О Р Н А Я  И С Т О Р И Я

Ответ реалисту 
и телеграмма царю

Крупнейшая война в истории 
человечества – I-я Мировая – на-
чалась через несколько дней после 
подписания Указа об учреждении 
Горного института в Екатеринбурге. 
19 июля 1914 года Германия объяви-
ла войну России. С этого момента в 
истории Горного все невероятно ус-
ложнилось. Городская дума была за-
валена запросами о сроках открытия 
института. Вот образец ответа главы 
Екатеринбурга Александра Обухова 
ученику Пермского реального учи-
лища Михаилу Ваеву: «На письмо 
Ваше от 11 сего января (1915 г. – авт.) 
имею честь уведомить, что город-
ское управление принимает все за-
висящие от него меры к тому, чтобы 
в течение года был открыт прием в 
Екатеринбургский горный институт. В 
феврале месяце я предполагаю быть 
в Петрограде и лично буду настаи-
вать в Министерстве торговли и про-
мышленности на открытии института. 
Но ввиду общего сокращения рас-
ходов по государственной росписи 
ввиду военного времени мало рас-
считывать на успех. Вряд ли институт 
будет открыт в 1915 г., хотя земством, 
а также городской думой в заседа-

Продолжение. Начало в № 1 от 23.01.2023 г.

На борту императорской яхты «Штандарт» 3 июля 1914 года 
Николай II подписал Закон об учреждении Екатеринбургского 
горного института. Торжество события, встретившего бурную 
радость среди екатеринбуржцев, омрачил тот факт, что это было 
последнее учебное заведение в России, созданное по указу  
царя-страстотерпца. 

Телеграмма Николаю II в день закладки пер-
вого камня Уральского горного института. Ответ Николая II екатеринбуржцам.

ную комиссию, в 
которую входи-
ли бы и предста-
вители местного 
самоуправления. 
Расходы на содер-
жание ректора и 

его канцелярии, а это 17 тыс. рублей, 
брала на себя городская управа. 

Инициативу екатеринбуржцев 
поддержали в Петрограде. Нео-
пределенность, уныние и растерян-
ность сменились энергичной, сози-
дательной деятельностью. 7 ноября 
1915 года в зале Екатеринбургской 
городской думы собралось первое 
заседание Строительной комиссии, 
одобрившей и утвердившей эскиз-
ный проект здания будущего Горно-
го института.

Весной 1916 г. приступили к ра-
ботам. «Большим днем» назвала 
газета «Зауральский край» воскресе-
нье 17 июля 1916 г., когда состоялась 
закладка первого камня в фунда-
мент Уральского горного института. 
После молебна с водоосвящением 
на специальную медную доску, на 
которой выгравирована дата заклад-
ки, были уложены первые камни. 
В этот же день на имя Николая II, 
находившегося в то время в районе 
боевых действий, была отправлена 
телеграмма.

ТЕЛЕГРАММА
ТЕЛЕГРАММАЕго Императорскому Величеству. 

Действующая армия. 
…Высшая горная школа, утверждае- 

мая Вашим Императорским Величес- 
твом в годину всенародной борь-
бы с немецким засильем, дает но-
вые силы расцвету молодой русской 
промышленности во славу Вашу, 
Возлюбленный Государь, и дорогой 
нашей Родины.

Поручаю передать всем собрав-
шимся на торжество закладки зда-
ния Екатеринбургского горного 
института мою сердечную благо-
дарность за молитвы. Надеюсь, что 
учреждаемый новый рассадник зна-
ний по горному делу даст Родине 
полезных тружеников на поприще 
этой важной отрасли промышленно-
сти. Николай II.
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Бивни мамонта на стеле Верхоянска – напоминание о том, что на этой 
земле жили мамонты. Их останки до сих пор находят в Якутии.

Владивостоке, на Камчатке и Байкале. На 2023 год за-
планировано 170 экспедиций. И в одной из них, под 
названием «Путешествие на Полюс Холода, или здрав-
ствуй, Верхоянск!» принял участие студент Горного 
Марк Геллерштейн. 

– Путешествия – это моя страсть. Я уже посетил  
18 стран мира и 40 регионов России. А в течение жиз-
ни планирую посетить все. Свое первое образование я 
получал в Крыму, – окончил колледж по направлению  
«Туризм» и одержал победу в профессиональном кон-
курсе WorldSkills. Кроме того, работал вожатым в Арте-
ке, волонтером на крупных спортивных мероприятиях…  
Думаю, что все это учла комиссия конкурса «Открываем 
Россию заново», поэтому меня пригласили в экспедицию  
на Полюс Холода, – говорит Марк. Участники путешес- 
твия – студенты шести российских вузов из Якутска, Ново-
сибирска, Санкт-Петербурга, Москвы и Екатеринбурга –  
провели социологические исследования и разработали 
новый бренд самого северного города Якутии и самого 
малонаселенного в России. 

– В Верхоянске нет полезных ископаемых и каких-то 
предприятий. Есть школа, администрация, почта и совхоз, 
где разводят коров и лошадей. Но при всем при этом 
туристический потенциал Верхоянского района больше, 
чем у других районов Якутии. И я рад, что оказался в 
Верхоянске накануне его расцвета, – говорит Марк. Сту-
дент Уральского горного университета проникся темой 
арктического туризма и возглавил проектный офис при 
администрации Верхоянска. В числе разработанных им 
методических рекомендаций – создание туристическо-
го логотипа и айдентики (имиджа и стиля) Верхоянска, 
брендированной одежды и сувенирной продукции. Кро-
ме того, Марк Геллерштейн предложил включить празд-
нование Дня коневода, Фестиваля Холода и якутского 
традиционного праздника лета Ысыах в федеральную 
информационную повестку, чтобы все россияне могли 
узнать о культурной и творческой жизни северян. 

Главе города Верхоянска Михаилу Садовникову сту-
дент УГГУ рассказал о своих идеях – построить тури-
стический дом якутского Деда Мороза и провести чем-
пионат улуса по катанию на коньках. Идеи молодого 
человека мэра заинтересовали, и он официально на-
значил Марка Геллерштейна своим советником. А это 
значит, что студент будет принимать участие в развитии 
туризма на Полюсе Холода.

Э К С П Е Д И Ц И Я

ПОЛЮС ХОЛОДА
открыл заново первокурсник 
из Горного

Город Верхоянск находится в Якутии, и здесь офи-
циально была зафиксирована самая низкая температу-
ра на планете: – 67,8°. Помимо того, что это «Полюс  
Холода», Верхоянск еще и самый маленький город 
России – по статистике, в нем проживают около 800 
человек. Вы спросите, что там делал наш студент? Ока-
зывается, первокурсник горнотехнологического факуль-
тета ездил в Верхоянск… развивать туризм. Марк стал 
победителем федерального конкурса «Открываем Рос-
сию заново». С 2017 года этот конкурс проводит «Выс-
шая школа экономики». Победители – студенты разных 
вузов – отправляются в экспедиции по всей стране. 
Они знакомятся с регионами и реализуют уникальные 
проекты: к примеру, испытывают арктическое оборудо-
вание, системы связи со сверхнизким энергопотребле-
нием или проводят научные исследования и снимают 
документальное кино. Цель конкурса «Открываем Рос-
сию заново» – помочь студентам вузов применить свои 
знания, получить профессиональный опыт и изменить 
жизнь того или иного региона к лучшему. За 6 лет было 
проведено более 300 экспедиций, в которых приняли 
участие более 3500 студентов. К примеру, в 2022 году 
путешественники побывали в Дагестане, Карелии, во 

«…И верхоянцы говорят
Мне в трогательном умилении

О том, что минус шестьдесят
Для них – обычное явление!»

Николай Глазков,
«У полюса холода», 1976 г.

Уроженец Ставропольского края и студент Гор-
ного университета Марк Геллерштейн любит… 
север. К примеру, он мечтает побывать в Дик-
соне – самом северном поселке России, кото-

рый находится на окраине Северного Ледови-
того океана. А покуда эта мечта не сбылась, в 
сентябре Марк отправился в самый холодный 
город Земли – Верхоянск.
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